

LA RENOVATION DU FRANCAIS ?

la scholastique rénovée

Je quitte une séance d'information sur la réforme du Français, avec l'impression que le danger se précise.

Si j'ai bien compris (et après tout, pourquoi pas ?) d'ici 4 ou 5 ans la pédagogie Freinet deviendra totalement impossible à appliquer ...

Comment se passera une semaine de Français rénové au C.E. ou au C.M. ?

Le lundi, grand moment d'expression spontanée (ou dite telle... puisque les bons maîtres devront de préférence choisir le sujet de discussion plutôt que de permettre aux enfants de parler de ce qui les intéresse...)

L'utilisation du magnéto sera vivement recommandée.

Dieu merci, certains enfants feront des fautes de français... sinon, que reste-t-il (de nos méthodes...) à faire ?

Certains mauvais esprits diront que la communication est déjà un but important... mais laissons-les à leurs sombres projets...

Des fautes ! Chouette, et de sortir toute une armada d'exercices bien sûr structuraux, et, dans l'allégresse, on passera de la substitution à la transformation, de l'expansion à la réduction... et ainsi, le mardi et le mercredi, qu'est-ce qu'ils vont s'amuser les gosses...

Pendant 15 jours, oui, un mois, s'ils sont encore bien élevés, et après, vous croyez qu'ils parleront... pour faire des fautes nécessaires au pauvre maître en mal d'exercices ??? De deux choses l'une, ou bien ils parleront une langue tellement châtiée que le peu de spontanéité aura tout à fait disparu ou bien ils la "boucleront", devant cette inquiétante poussée de fièvre de la scholastique rénovée...

Et le jeudi ? De la lecture sélective, pardi ... la face cachée de l'ancestrale explication de texte...

Et le vendredi ? Une reconstitution de texte, ça va de soi. Mounin (je crois) a écrit des "CLEFS pour la linguistique" (chez Seghers). Eh bien, la reconstitution de textes, c'en est le passe-partout.

Et le samedi ? retour à l'expression. La boucle est bouclée. Le serpent se mord la queue et les élèves... la langue, car il leur est recommandé de reparler de cette belle semaine rénovée... Quel moment d'intense communication...

Le rapport avec l'Ecole Moderne ? C'est sûr, il n'est pas évident.

Et les gosses qui arriveront en 6ème ? Les mots "textes libres", "correspondance", etc, ils les connaîtront sans aucun doute ; tellement bien qu'ils voudront qu'on note leurs textes libres, qu'on note leur participation aux débats, qu'on note leur lettre aux corres...

Tellement bien qu'ils ne voudront plus en entendre parler.

Pour le moment, on peut encore avoir la joie de leur faire découvrir des techniques nouvelles, mais d'ici quelques années, la routine scolaire sera passée sur les techniques de Freinet, et nous aurons l'air fin...

Voilà bien pourquoi tout le monde doit s'y mettre.

Le but de la rénovation officielle, c'est, en gros, le "mieux dire".

Le but (l'un des buts) de la P.F., n'est-ce pas le "mieux être" ? Et est-ce la même chose ?

On me dira qu'il ne faut pas dramatiser, et c'est peut-être vrai. Toute officielle qu'elle est, cette rénovation a bien peu de chances de séduire les fanatiques de l'ordre et de l'autorité, d'être appliquée par les ennemis irréductibles du bavardage (les enfants ne peuvent pas parler... ils bavardent, c'est tout), par les syndiqués hostiles à tout recyclage, par les fonctionnaires hostiles et inaptés à toute remise en question quelle qu'elle soit...

Cela fait beaucoup de monde, pour donner à la P.F. une chance de survie... ou bien, pour la dénaturer de telle façon auprès des gosses qu'on peut s'interroger sur les projets du ministère, qui jugeant que toutes les suspensions et révocations de ces dernières années n'arrêtent par le mouvement, préfère passer de la belle pommade dans le dos des pédagogies libératrices pour qu'elles courbent mieux l'échine, et si possible... définitivement ...

Jean-Yves.

(Groupe Départemental du Cher)

— STAGE ESPÉRANTO —

du 8 au 19 juillet 1973

Les espérantistes de l'I.C.E.M. (pédagogie Freinet), en accord avec le Groupe Espérantiste de l'Enseignement, organise un stage à la Maison Culturelle Espérantiste du 8 au 19 juillet 1973.

Trois groupes d'étude. Possibilité de passer des examens. Activités centrées sur les Techniques Freinet.

Demander tous renseignements à Maison Culturelle Espérantiste

Château de Grésillon 49150 BAUGE

Æ